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ÉDITORIAL

2024 s’ouvre en AFC avec une sorte de « retour » de AFC NEWS qui se trouvait dans une phase d’attente 
et de relancement. Comme les joueurs à la CAN qui attendait assis leur tour pour entrer sur le terrain de foot !

Parcourir la géographie fraternelle et missionnaire de nos maisons et de nos missions nous fait tant de bien. 
En voyant et en lisant à propos de toutes les latitudes et longitudes de notre chère AFC nous la connaissons 
davantage, nous l’aimons davantage. Et en la connaissant et en l’aimant davantage, « AFC, mon épouse » 
nous rendons de plus en plus cordialement disponibles pour n’importe quelle maison, pour n’importe quelle 
mission, avec n’importe quel confrère. Disponibilité missionnaire à tout terrain, nourrie par une connaissance 
et un amour qui ne cessent de grandir. Et AFC News en est un instrument formidable.

Mais comme dans toute famille notre cœur et notre attention deviennent encore plus aiguë et tendre lors 
qu’il s’agit du « bébé ». Et le bébé de l’AFC nous le connaissons : Don Bosco Kalemie. Nos confrères s’y 
préparent pour accueillir la toute première Visite Extraordinaire. Mais au mois de décembre ils ont accueilli 
une… moins extraordinaire : celle du Provincial qui les premiers jours de décembre 2023 a rencontré sur 
place, déjà bien installés et en même temps « bien désinstallés », nos quatre confrères fondateurs. Il ne fallait 
ni trop d’imagination ni trop de foi pour y voir tout de suite un vrai « miracle salésien ». Et la clé, très simple, 
très vieille et, aussi, très ardue : celle de la présence. Celle du « sacrement de la présence », pour qu’ils se 
rendent compte que nous les aimons ! Chaque jour, surtout à l’Institut Lubuye, de 7 :15 du matin à 14 :30, 
quatre salésiens à temps plein, créatifs et persévérants, au service des jeunes. « Rien de nouveau sous du soleil 
», mais toute une révolution, surtout pédagogique, au sein de cette capitale provinciale, qui comme toutes nos 
capitales en RDC sont des « cités des jeunes ! ». Donc, pour Don Bosco !

On peut donc bien dire : « Kalemie, ce n’est que le début ». En effet, nos deux Provinces œuvrant sur le 
territoire de la RDC – l’AFC et l’ACC – travaillent avec beaucoup d’attention, discernement et finesse aussi 
sur la dynamique d’expansion des présences salésiennes. Le Seigneur est avec nous !
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LA PREMIERE PRÉSENCE SALÉSIENNE A KALEMIE

Kalemie communément appelé «mayi ya 
langi» à cause de la couleur changeante 
du lac Tanganyika: [(  lac Tanganyika, ou 

Tanganika, est l’un des Grands Lacs d’Afrique, 
deuxième lac africain par la surface après le lac 
Victoria, le troisième au monde par le volume après 
la mer Caspienne et le lac Baïkal, le deuxième 
au monde par la profondeur après le lac Baïkal, et 
le plus long lac d’eau douce du monde (677 km)];  
kalemie anciennement appelé Albertville est une ville 
de la République Démocratique du Congo, chef-lieu 
de la province du Tanganyika. Elle est également 
l’une des principales villes de la côte occidentale 
du lac Tanganyika. Cette ville est constituée de 
trois communes dont la commune de Tanganyika, 
la commune du lac et enfin celle de Kalemie. Les 
deux salésiens théologiens Deogracias Murhula et 
Alphonse Kolombe  en vue de préparer l’arrivée des 
membres de la communauté de Kalemie en organisant 
ainsi un tournoi Inter-Paroissial dénommé Don Bosco 
Kalemie en vue de faire connaître davantage la figure 
de notre cher fondateur saint Jean Bosco.
Ensuite le Père Matthias KAMBALE, économe 
a rejoint la communauté en date du 9 août à la 
demande de l’économe de la délégation AFC-EST 
pour des questions pratiques de l’installation de la 

communauté, et le 19 août, celle du directeur de cette 
communauté  Père Daniel Mafuta et du stagiaire 
Cléophas KAMANDA accueillis également par les 
anciens élèves de Don Bosco résidant à Kalemie ainsi 
que les salésiens qui s’y trouvaient. Les premiers 
jours ont été décisifs.

Dès l’arrivée du délégué le 21 août 2023 en 
provenance de Goma, il a procédé par la présentation 
des membres de la communauté auprès de l’ordinaire 
du lieu en la personne de son Excellence Monseigneur 
Christophore AMADE ALOMA Évêque du diocèse 
de KALEMIE -KIRUNGU qui, à son tour nous 
a conviés à un repas vespéral le même jour autour 
d’autres membres de son clergé dans le but de nous 
souhaiter une cordiale bienvenue dans son diocèse. 
À partir de ce fait, le directeur qui est en même 
temps préfet de l’institut technique et professionnel 
LUBUYE ITPL en sigle a procédé aux séances des 
remises et reprises qui ont duré quasiment une semaine 
avant de prendre en possession la responsabilité et la 
charge du préfet .  Et un jour avant la rentrée scolaire, 
une session de formation a été organisée en faveur de 
collaborateurs laïcs sur la Pédagogie salésienne.

Ainsi, la communauté de Kalemie est dans une 
phase délicate de l’insertion dans ce diocèse de 
KALEMIE -KIRUNGU et plus particulièrement au 
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sein de l’Institut technique et professionnel LUBUYE 
(ITPL).

Les jeunes à kalemie ne sont pas à chercher, après 
l’expérience de l’organisation du Tournoi Inter-
paroissial Don Bosco Kalemie. Don Bosco a imposé 
son nom dans cette ville de Kalemie. Les attentes des 
jeunes sont de plus en plus nombreuses auprès de la 
communauté Salésienne à kalemie. 
Enfin, la communauté a accueilli le frère Honorato 
ALONSO en date du 17 septembre en provenance de 
Goma. 

Dans ces premiers moments de l’installation de la 
communauté Salésienne à kalemie, nous ne pouvons 
pas oublier de mentionner que son Excellence 
Monseigneur Jean Christophore AMADE Évêque 
de KALEMIE -KIRUNGU  a célébré pour la toute 
première fois la messe à l’Esprit Saint à l’Institut 
Technique et Professionnel LUBUYE. Un évènement 
très significatif qui marque son premier passage 

dans une école publique à kalemie. Il a également 
à la même occasion visité la maison Salésienne et 
partagé un repas fraternel avec les AEDBS et toute 
la communauté Salésienne. Pour nous, c’est une 
bénédiction de Dieu pour la mission Salésienne dans 
ce Diocèse. Vive Don Bosco à Kalemie !
           Cléophas KAMANDA,sdb

Mot du matin du Père Provincial lors de son passage à l’institut Technique et professionnel Luboye
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JOURNÉE PORTES OUVERTES A LA CITE DES JEUNES

Du 04 au 05 novembre 2023, la communauté 
Jésus Adolescent de la cité des jeunes, en 
collaboration avec DON BOSCO TECH 

AFRICA, a organisé des journées portes ouvertes en 
son sein. Ce moment a été une occasion opportune 
pour le centre de formation de pouvoir exposer 
la matérialisation des différentes connaissances 
acquises dans divers domaines à savoir : l’agriculture 
et l’élevage, la menuiserie, la mécanique automobile, 
la mécanique générale et la maçonnerie.

Le Père Serge  MWAKA, Directeur de la 
communauté Jésus Adolescent, s’adressant au public 
dans son mot, a d’abord loué le travail acharné des 
élèves sous l’œil de leurs enseignants dévoués.  
Ensuite il a présenté la finalité de la formation à la cité 
des jeunes. Il a, quant à ce, dit : « Nous formons de 
manière intégrale les jeunes qui nous fréquentent. La 
formation salésienne touche tout l’homme. Nos jeunes, 
à la fin  de leur formation, sont capables chacun de 
fournir du bon travail dans un métier donné selon les 
différentes orientations de notre centre de formation 
». Enfin, il a été ému par la présence des parents et 
autres invités et leur a présenté sa reconnaissance au 
nom de toute la communauté.

L’organisation de ces journées portes ouvertes est une 

occasion pour le centre de présenter à tout le monde 
ce dont il est capable de réaliser dans son domaine. 
Cela est aussi un appel aux parents qui voudraient une 
bonne formation dans les métiers pour leurs enfants, 
ainsi qu’aux personnes tant physiques que morales 
qui souhaiteraient qu’on leur garantisse du bon 
travail dans les ateliers que regorge la cité des jeunes 
: atelier de menuiserie, ferme, jardin, garage, atelier 
de tournage et l’atelier de construction.  

Tous les invités qui passaient chacun à son moment 
préférable manifestaient le sentiment de satisfaction 
en voyant les œuvres faites des mains des jeunes du 
centre. Ces journées ont été couvertes d’une ambiance 
sans pareille.  La musique, la danse et différents jeux 
ont animé et parents et jeunes. La satisfaction et la 
joie pouvaient se laisser lire sur les visages des uns et 
des autres. Le passage du Provincial, Père Guillermo 
Basañes, a beaucoup encouragé toute la communauté 
salésienne de Jésus Adolescent, les enseignants, les 
jeunes et tous ceux qui ont pris part à ces journées.

   

   KAMBALE Arsène, Sdb 
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Dans la journée du 17 mai 
2023, dans l’enceinte 
de l’Institut Technique 

Industriel de Goma, s’est tenu une 
journée «portes ouvertes» dans 
laquelle ont été présentés plusieurs 
projets réalisés par les élèves de 
l’ITIG et répondant aux problèmes 
courants dans notre société. 

La journée a démarré avec le 
mot du Père Prosper Wambale, 
Directeur de la communauté 
salésienne de l’ITIG. S’en est suivi 
les mots de différentes autorités 
présentes dans cette activité.
Plusieurs projets ont été présentés 
devant un public impatient de voir 
ce qui était au menu des expositions 
après la découverte de l’an passé, 
le véhicule made in ITIG appelé 
«Mad Max». 

Pour détrôner le grand et célèbre 

«Mad Max», les élèves de l’ITIG 
ont mis au point un nouveau 
véhicule nommé «Lynx M13», qui 
a accompagné son ancêtre sur la 
scène suivie des ovations du public 
visiblement satisfait.

Pour pallier des problèmes de 
circulation routières, un «robot 
roulage» a été mis au point, 
couvert de triplex. Un concasseur 
des pierres, un compteur prépayé, 
une maison intelligente, une 
tondeuse à gazon, une portière 
coulissante avec d’électeur de 
présence, l’huissier électronique, 
un suiveur solaire, des maquettes 
des véhicules luxueuses, tous 
ces projets, répondant aux 
différents besoins de notre société 
en particulier. La science, la 
technologie, le savoir-faire et la 
créativité ont été au rendez-vous. 

Pour les responsables de l’école 
et le comité d’organisation de 
l’activité, la réussite de cette 
journée est le résultat de beaucoup 
de jours et de nuits blanches de 
travail acharné. Les élèves ont 
relevé le défi, malgré les multiples 
contraintes, les invités n’ont 
pas oublié de manifester leurs 
satisfactions. L’ettingeoise, hymne 
de l’école, a par la même occasion, 
été rendu public. 

Que vive la Don Bosco, que vive 
ITIG, que la technique. 
Avec Don Bosco, croire en la 
jeunesse.
     
Patient KAMBALE & Lucien 
EBUKE
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JOURNÉE PORTES OUVERTES A L’INSTITUT TECHNIQUE 
INDUSTRIEL DE GOMA( seconde publication)
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La paroisse Bikira Mwenye Huruma de 
l’œuvre Salésienne de Tabacongo a célébré 
le dimanche 29 octobre 2023, la clôture 

de l’année jubilaire de 50 ans d’existence comme 
communauté ecclésiale. La célébration Eucharistique 
de ce jour a été présidée par Monseigneur Emmanuel 
MUMBA, Vicaire général en charge des œuvres dans 
l’archidiocèse de Lubumbashi, en présence de prêtres 
du doyenné Kampemba et de confrères Salésiens. 
Signalons que depuis le commencement de ces 
activités en 1973 en tant qu’une petite communauté 
ecclésiale jusqu’à nos jours, la Paroisse Bikira 
Mwenye Huruma de Tabacongo a été administrée par 
les prêtres suivants : 
•Abbé Edmundo Capello, operaire de nationalité 
espagnole (1971-1974)
• Père Damas Lamaire, Salésien de nationalité belge 
(1974-1978) 
• Père Jacques Verheyden, Salésien de nationalité 
belge (1979-1983) 
• Père Albert Sabe, Salésien de nationalité belge 
(1983-1984) 
•Père Jacques Hantson, Salésien de nationalité belge 
(1984-1994)
•Père Louis Van Dijck, Salésien de nationalité belge 
(1994-2002
•Père Joseph Bassin, Salésien de nationalité italienne 
(2002-2004)
•Père Dieudonné Kabey, Salésien de nationalité 
congolaise (2004-2005) 

•Père Dirk Zwarthoed, Salésien de nationalité 

hollandaise (2005)
•Père Jean-Claude Kikonde, Salésien de nationalité 
congolaise (2005-2010)
•Père Deogratias Mutombo, Salésien de nationalité 
congolaise (2010-2011)
• Père Bernard Ilunga, Salésien de nationalité 
congolaise (2011-2013)
•Père Césaire Ilowa, Salésien de nationalité congolaise 
(2013-2017)
• Père Louis Van Dijck, pour la deuxième fois, (2017- 
à sa mort en 2021) 
•Père Emmanuel Kiza, Salésien de nationalité 
congolaise (2021, après la mort de Père Van Dijck.)
• Père Donatien Banze, Salésien de nationalité 
congolaise (2021 à nos jours). 

Depuis l’ouverture de l’année jubilaire en date du 
30/10/2022, plusieurs initiatives ont été entreprises par 
le Curé accompagné du conseil paroissial, entre autres 
: célébration des mariages civils et régularisation des 
mariages religieux, concert du cinquantenaire de la 
paroisse, tournoi du cinquantenaire, etc. C’est avec 
joie et actions de grâce que les chrétiens adultes, 
jeunes et enfants ont célébré la clôture de l’année 
jubilaire des 50 ans de leur paroisse ce dimanche 
29 Octobre 2023. Il est important de signaler que 
la paroisse Bikira Mwenye Huruma a déjà donné 
naissance à une autre paroisse à savoir la Paroisse 
Bikira Mama Wa Mapendo, aussi administrée par les 
Salésiens de la communauté de Tabacongo

        
          S. Didier BAUMA
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CÉLÉBRATION DU JUBILE D’OR DE LA PAROISSE BIKIRA 
MWENYE HURUMA DE TABACONGO
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C’est une tradition dans le diocèse de Goma 
de présenter les vœux à son excellence 
monseigneur l’évêque au début de l’année 

civile. C’était à quinze heures trente que la soirée s’est 
ouverte avec la célébration eucharistique présidée 
par monseigneur Willy. Les deux évêques émérites, 
Faustin et Théophile, étaient aussi présents. Dans la 
célébration de la parole, La lecture de la première 
lettre de saint Jean qui parle de fraternité. 

L’évangile selon saint Jean nous raconte le passage 
de la rencontre de Jésus avec Nathanaël par le biais de 
Philippe. Nous vivons l’attitude d’accueil, l’accueil 
de Dieu parmi nous, Emmanuel. Philippe nous montre 
l’attitude du missionnaire, aller témoigner du Christ 
et lui amener d’autres disciples. Combien de temps 
passons-nous avec Jésus ? Pour qui faisons-nous notre 
apostolat ? Soyez mes disciples, soyez missionnaires. 
Signalons que l’Eucharistie s’est déroulée à la 
cathédrale Saint Joseph, et l’agape était au collège 
Mwanga. Enfin, l’évêque Willy a montré son soutien 
aux confrères qui sont dans les zones occupées par 
les rebelles et a présenté le bilan pastoral de l’année 
2022-2023. Son excellence a invité les consacrés à 
l’optimisme et à l’espérance.

   
  KAVUNDAMA Rodrigue,sdb
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Les Directeurs de l’AFC,  se sont retrouvés dans 
la communauté de Shasha, le 03 Décembre 
au tour de 11h où y a eu le lancement de la 

rencontre de tous les Directeurs et responsables des 
communautés salésiennes. Ils ont commencé par la 
célébration Eucharistique dans le camp des réfugiés; 
où le père Kizito responsable de la communauté de 
Shasha, était le célébrant de cette dernière. 
Avant la bénédiction finale, le président du camp au 
nom de tous les réfugiés a pris la parole pour remercier 
les salésiens de Don Bosco pour le travail qu’ils font 
à leur faveur. En suite, le père Yav Jonas a pris la 
parole pour présenter tous les confrères présents à 
la cérémonie. Enfin, une photo d’ensemble avec les 
réfugiés était au rendez-vous.

Après la célébration Eucharistique, ils sont partis en  
visite. Après la visite, est venu le moment de partage 
Fraternel. La journée s’est clôturée par un petit mot 
du soir du père provincial et une photo d’ensemble 
de tous les Directeurs responsables. Dans son petit 
mot, le père Guillermo à fait une analogie avec le 
temps  fort que nous commençons. où il a invité tous 
les Directeurs et responsables des communautés, de 
voir tout ce qui se vit ici à shasha. Il dit: «Car, c’est 
le seigneur qui nous dit je viens, c’est le seigneur qui 
nous dit veillez, c’est le seigneur qui nous dit préparer 

mon chemin.»
Et les confrères de Shasha sont très fiers de nous 

trouver ici  assis étant communauté salésienne, 
chrétienne, quartier qui est en train de veiller, qui est 
en train d’accueillir. Elle veille en accueillant. elle 
prépare la voie  du Seigneur en accueillant tous ceux 
qui arrivent. Ce geste doit  nous Illuminer, il doit 
nous encourager chers Directeurs et responsables,il 
doit  nous inspirer à bien vivre le temps de l’Avent 
que nous commençons.

    S Réné SUNGURA

LE PASSAGE DES DIRECTEURS DES COMMUNAUTÉS 
SALÉSIENNES D’AFRIQUE CENTRALE S A SHASHA
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SITUATION DÉSASTREUSE A SHASHA

En union de prière avec les salésiens de Goma 
et plus précisément ceux de la communauté 
salésienne de Shasha qui ont été obligés de quitter 
leur maison à cause des conflits armés. Shasha est 
désormais le théâtre des crépitements des balles… 
continuons à prier pour que la Paix règne au Nord Est 
de la RDC
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La communauté Saint 
Dominique Savio de 
Sakania a célébré son 

ouverture du centenaire le 
dimanche 11 Novembre 2023. 
Tout a commencé par la messe 
célébrée par son Excellence 
Monseigneur, Gaston RUVEZI, 
Évêque du diocèse de Sakania-
Kipushi; accompagné des Abbés 
Kombe Lippens, le chancelier 
du diocèse de Sakania-Kipushi 
et Charles le cérémoniaire, les 
Pères Tryphon KALIMIRA, 
le vicaire provincial, 
Damase KAMWANYA,David 
MUBENGA et Paul KYANINO.  
La dite célébration s’est 

tenue à la grotte Mariale de 
la paroissiale et a commencé 
à 08h30’.Dans son homélie, 
son Excellence Monseigneur, 
a articulé son exhortation sur 
la sagesse, comprise comme 
premier don de l’Esprit Saint. 
Aux 88 confirmands sur qui, 
de manière particulière l’Esprit 
Saint descendait à travers le 
sacrement de confirmation, 
cette invitation avait une 
marque spéciale : la présence 
permanente de l’Esprit Saint en 
eux. S’inspirant de l’évangile 
du jour, par après le célébrant 
invitait le peuple de Dieu à 
veiller ne sachant pas le jour ni 

l’heure à laquelle va apparaître 
notre Sauveur. 

Il  a encouragé les chrétiens 
de continuer à bien préparer leur 
centenaire et cela du jour au jour. 
La célébration Eucharistique 
a été suivie de quelques 
discours de remerciement et 
d’encouragement pendant que 
le moment de partage fraternel 
s’approchait. Tout a pris fin  
autour de 16h30’ après la 
bénédiction finale. 

     
    Trésor SADIKI,Sdb

OUVERTURE DE L’ANNÉE CENTENAIRE A SAKANIA
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RENCONTRE DES  STAGIAIRES SALÉSIENS DE DON BOSCO 
DANS LA PARTIE SUD DE L’AFC

Dimanche 29 Octobre 2023, en la fête du Bienheureux 
Michel Rua a eu lieu, dans la zone Lubumbashi-
Sud, la première rencontre des stagiaires de la 

Province d’Afrique Centrale, à Safina, sous la houlette du 
Père Dieudonné Besa, accompagnateur des stagiaires, la 
journée a commencé par la belle Célébration Eucharistique 
présidée par le Père Tryphon Kalimira, Vicaire Provincial. 
Cette Célébration a été suivie d’un moment de formation 
centrée sur «L’expérience éducative et pastorale pendant 
le stage», thème animé par le Père Dieudonné Besa, et sur 
« les critères d’évaluation d’un stagiaire» thème facilité 
par le Père Didier Umbi. il est à noter que tous ces thèmes 
invitent le stagiaire à la prise de conscience de son identité 
charismatique afin d’acquérir une maturation vocationnelle 
équilibrée. le Vicaire Provincial étant principalement chargé 
de la formation et de la discipline religieuse, il s’est aussi 
prononcé avec un mot d’encouragement aux stagiaires dans 
leur croissance vocationnelle. Et dans le souci du «vivre 
ensemble» et de consolidation d’amitié et fraternité, un bon 
repas a été offert à chaque stagiaire et accompagnateur. Ainsi 
, la journée s’est clôturée en beauté avec une participation 
active de 18 stagiaires ( de la Zone de la Lubumbashi Sud ) 
et 3 accompagnateurs.

    Irénée KABANGE, Sdb
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Le centre professionnel Agricole et Pastorale: 
Chem-Chem, il est dans la communauté 
Saint Artemide ZATTI. Ladite communauté 

répond aux normes de toutes les autres communautés 
salésiennes dans le sens où, elle est une église 
(catéchèse), une école et une cour de récréation. 
Chaque Samedi et dimanche, les portes sont grandes 
ouvertes bien que les jours de la semaine. Mais l’accent 
est mis le samedi parce que, les salésiens et tous les 
novices entrent dans l’apostolat dans l’œuvre. Nous 
avons l’habitude de descendre nous-mêmes dans le 
quartier voisin avec tambours, sifflets, musiques etc. 
Le week-end à Chem Chem est émouvant et joyeux, 
parce que nous parlons de l’oratoire en question. 
Nous suscitons dans le chef des jeunes l’envie de 
vivre proche des salésiens. 

Ces divertissements ont une grande importance 
en ayant des implications spirituelles et cognitives 
qui sont très bénéfiques ou développent en eux une 
intégration. A côté de la catéchèse, s’ajoute les autres 
activités pour question de se transmettre les valeurs 
humaines et sociales dans le but de former de bons 
chrétiens et d’ honnêtes citoyens. 

Tout comme ailleurs, notre activité commence 
par la prière plus un mot d’ouverture des activités,  
les jeunes se lancent chacun dans le jeu ou il se 
sent capable et entre temps, les jeunes du groupe 
de lectorat se réunissent, ceux de la chorale, les 
catéchumènes et servants de messe aussi.   Les autres 
sont déjà dans une ambiance en dehors des classes, 
c’est-à-dire, ils dansent, jouent (foot, jeux populaires 
etc.) Ceci revient à dire, les jeunes ne sont pas seuls, 
ils sont avec les salésiens et les vingt-trois novices; et 
ces derniers mettent en œuvre leur savoir au service 
des jeunes. 

Pratiquement deux heures trente minutes qui 
suffisent pour cette activité puis la fin est marquée par 
un mot du soir fait par un des salésiens suivi d’une 
bénédiction.
        
   S. SONGA SONGA Pierre

LE CENTRE PROFESSIONNEL CHEM-CHEM 
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La communauté salésienne d’Uvira a bien célébré 
la fête de Saint Jean Bosco avec la paroisse, les 
familles de confrères et toute la famille Salésienne de 
la place comme en témoignent ces quelques images

LA SAINT JEAN BOSCO A UVIRALE CENTRE PROFESSIONNEL CHEM-CHEM 
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Lubumbashi, République Démocratique du 
Congo - janvier 2024 - La Famille Salésienne 
de la Province d’Afrique Centrale (AFC) a 

présenté et approfondi l’Étrenne 2024 du Recteur 
Majeur, le Cardinal Ángel Fernández Artime, intitulée  
« Le rêve qui fait rêver ». Un cœur qui transforme 
les « loups » en « agneaux. »  L’événement, auquel 
ont participé plus de 900 personnes dans le cadre de 
la grande œuvre « Cité des Jeunes. » a été présidé 
par le P. Guillermo Basañes, SDB, Provincial AFC, 
et Sr Clarisse Ngoy, Provinciale FMA. Le P. Placide 
Mukundi, Conseiller Provincial et Délégué pour la 
Famille Salésienne, a ouvert la rencontre, qui s’est 

ensuite poursuivie par un spectacle inspiré du thème 
de l’Étrenne interprété par les jeunes Salésiens du 
Studentat philosophique « Saint Jean Bosco » de 
Kansebula. Puis le P. Pascal Mumba, responsable du 
pré-noviciat « Boscolac » à Goma, a présenté en détail 
l’Étrenne 2024 du Recteur Majeur. Le P. Basañes et 
Sr Ngoy ont adressé aux participants les meilleurs 
vœux pour la nouvelle année 2024. Par la suite, a eu 
lieu la présentation des rapports de chaque groupe de 
la Famille Salésienne. L’événement s’est terminé par 
la Messe présidée par le Provincial et par la pensée du 
« mot du soir salésien » offerte par le Provincial.

LA FAMILLE SALÉSIENNE DE LA PROVINCE AFRIQUE 
CENTRALE PRÉSENTE ET APPROFONDIT L’ÉTRENNE 2024
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ÉCOLE PASTORALE: DEUXIÈME ÉDITION

Du 13 au 17 Janvier 2024 , le mouvement 
Salésien des jeunes de l’AFC a réuni 
plus ou moins 80 jeunes animateurs 

venant des œuvres salésiennes ( SDB et FMA) 
et des différentes facultés de UDBL au Collège 
Saint Vincent de Paul de la Ruashi. Salésiens, 
salésiennes, Collaborateurs et Collaboratrices ont 
entretenu ces jeunes sur les thèmes : 
1.Un rêve qui fait rêver 
2. Que connaît-on  de la Bible 
3. Le mariage 
4.l’intelligence artificielle 
5. La question du genre 
6.La confession 
7. Le profil du lead et son leadership 
8.L’ écologie intégrale.

Par ailleurs le mouvement salésien des jeunes 
profite de cette opportunité que lui offre Afc 
NEWS pour adresser ses sincères remerciements 
à Monsieur Fidèle promoteur de l’École Saint 
Vincent de Paul pour l’hospitalité accordée une 
deuxième fois à la pastorale Salésienne des jeunes.

A lui et à tous nos bienfaiteurs nous implorons la 
bénédiction divine.

 Page 23 Février 2024
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LA MODERNISATION DE  AFIA DON BOSCO EN MARCHE 
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AFC NEWS vous donnera les détails du projets de la modernisation de la polyclinique Afia Don Bosco dans 
ses prochaines publication
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INAUGURATION D’UNE GRANDE SALLE A LA FACULTÉ 
DES SCIENCES INFORMATIQUES
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Le Recteur de l’Université Don Bosco de 
Lubumbashi, le Révérend Père Jean-Luc Vande 

Kerkhove, Professeur Ordinaire, a inauguré ce lundi 
08 janvier 2024 une nouvelle salle à la faculté des 
sciences informatiques.

Depuis plusieurs années, la faculté des sciences 
informatiques connait une croissance fulgurante de 
ses étudiants compte tenu de sa remarquable qualité de 
formation qu’elle offre sur la ville dans le domaine des 
NTICs. Il s’est ainsi ici avéré être une nécessité pour la 
faculté d’accroître sa capacité d’accueil. C’est dans ce 
contexte que cette salle d’une capacité de 600 places 
assises a été érigée pour offrir d’excellentes conditions 
d’enseignement aux étudiants.

La bénédiction de la salle a été dite par le Président du 
Conseil d’Administration de l’Université, le Révérend 
Père Guillermo BASANES qui a également remercié 
le Recteur et toute son équipe pour les efforts consentis 
à l’amélioration des conditions d’encadrement des 
étudiants de l’Université.

  Equipe de communication UDBL
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INAUGURATION DU CENTRE DE SANTÉ GABRIELE 
CONFORTINI À LA RUASHI

Une œuvre pour tous
La date du 3 février 2024 restera 

marquée dans les annales de la 
communauté salésienne de la 
maison des jeunes à la Ruashi.

En effet ,l’inauguration du centre 
de santé Gabriele Confortini, Don 
mémorable de Madame Ana Maria 
Confortini en souvenir de son neveu 
Gabriele Confortini jeune Italien 
décédé à l’age de 13 ans en 2007, 
a témoigné et a imprimé l’acte 
de compassion transcendant les 
frontières à travers la foi chrétienne.
Cet événement remarquant a 
été ponctué par la présence très 
marquante des membres de la 
famille Confortini,notamment 
Linda Confortini, grande soeur 
de Gabrielle Confortini, ayant 
tous entrepris de parcourir plus de 
6000km en vue de marquer leur 
empreinte la mise en service de ce 
centre de santé Communautaire.

Un service de santé pour tous
Le Centre de Santé Gabriele 

Confortini, baptisé «Afia Don 
Bosco» s’inscrit dans une 
démarche altruiste visant à 

améliorer l’accès aux soins de 
santé au sein de la communauté. 
En dépit de la tragédie personnelle 
vécue par les Confortini, 
leur générosité manifeste un 
engagement profond envers le 
bien-être d’autrui. La structure 
médicale est conçue pour répondre 
aux besoins de la population locale, 
offrant des services médicaux 
essentiels et promouvant la santé 
communautaire. 

L’inauguration a été l’occasion 
de souligner l’importance de telles 
initiatives philanthropiques dans la 
création de sociétés résiliences et 
tournées vers l’avenir

Des témoignages et des 
remerciements

Les discours prononcés lors 
de l’événement ont mis en avant 
l’héritage de Gabriele, rappelant 
que même à travers la perte, des 
actes altruistes peuvent émerger, 
laissant un impact positif durable. 
Le révérend Père, Guillermo 
Basanēs, provincial des Salésiens 
de L’AFC (Maria Asunta) s’est 

exprimé en remerciant sincèrement 
les Confortini et a appelé le 
personnel soignant au sérieux et 
à accomplir un bon travail, celui 
de bien soigner les patient avec 
beaucoup d’amour.

À son tour, le médecin chef de 
Zone de la Ruashi s’est exprimé 
en ce sens: «On m’a appelé à cet 
inauguration en tant que médecin 
chef de Zone pour vérifier s’il 
répond aux normes ; mais je pense 
qu’avant même d’ouvrir ces portes, 
je ne doute point de la viabilité de 
cette structure.»

Le début du développement
Un ouvrage de dernière 

génération réalisé par la grande 
entreprise «The Builders», qui 
était présente aussi à l’événement. 
Le révérend Père Guilain Kaya, 
administrateur de Afia Don Bosco 
a tenu à les remercier pour ce 
travail sérieux et surtout réalisé en 
une année seulement. Bravo, leur 
dit-il...

Après une brève cérémonie, et 
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en présence de tous les invités, la 
famille Confortini a remis les clés 
de cet édifice à l’administrateur de 
Afia Don Bosco, le Père Guilain 
Kaya. Désormais, les personnes 
malades seront soignées dans de 
très bonnes conditions dans cette 
zone de la Ruashi.

Conclusion
L’inauguration du Centre de 

Santé Gabriele Confortini à la 
Ruashi représente bien plus qu’une 
infrastructure médicale. C’est un 
symbole tangible de l’amour, de 
la solidarité internationale, et de 
l’espoir, gravé dans les cœurs de 
ceux qui ont connu Gabriele et de 
ceux qui bénéficieront des soins 
offerts par ce centre exceptionnel.

       S. Patient BAHIZIRE
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PREMIERE FÊTE DE DON BOSCO A L’UNIVERSITÉ 
SALÉSIENNE DE LUBUMBASHI(UDBL)

Lubumbashi, République Démocratique du 
Congo - février 2024 - Le samedi 3 février, 
la première Université Salésienne d’Afrique, 

« L’Université Don Bosco » de Lubumbashi, qui 
en est à sa première année académique, a célébré la 
fête en l’honneur de Saint Jean Bosco, son patron. 
Les étudiants des quatre facultés qui la composent 
(Informatique ; Gestion Financière et Ingénierie 
; Sciences Humaines et Sociales ; et Théologie) et 
leurs professeurs du « Theologicum Saint François de 
Sales » se sont réunis et ont participé en communauté 
à la Messe présidée par le P. Guillermo Basañes, 
Supérieur de la Province d’Afrique Centrale (AFC). 
Dans son homélie, ce dernier parlé des piliers de 
l’Université - la solidarité, l’innovation et le travail 
- et a invité toute l’assemblée à travailler sur soi en 
silence, car il a affirmé que « le silence est le meilleur 
laboratoire pour travailler sur soi. » La célébration 
a été enrichie par la présence du P. Jean Luc Vande 
Kerkhove, Recteur de l’Université, du P. Dieudonné 
Besa, représentant des Institutions Salésiennes 
d’Enseignement Supérieur (IUS), des Doyens de 
Facultés et de plusieurs Salésiens Coadjuteurs et 
prêtres qui travaillent dans ce milieu, ainsi que d’autres 
Directeurs venus pour l’occasion. la deuxième partie 
de la journée, a été consacrée à la conjugaison de 
quelques prestations musicales et récréatives à 
laquelle toute la communauté académique a pris part

     La Rédaction
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DES JEUX POPULAIRES ET LE PIQUE NIQUE PAR CLASSE LORS 
DE LA SAINT JEAN BOSCO A IMARA
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TOURNOI DON BOSCO 2024 A IMARA
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L’IMAGE QUI A FAIT LE BUZZ DANS LE MONDE SALÉSIEN
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LA PROBLÉMATIQUE DE L’ÉDUCATION TECHNIQUE EN RDC 
CAS D’ ÉTUDE DU CENTRE PROFESSIONNEL DE LA MAISON 

DES JEUNES RUASHI

La formation technique 
joue un rôle crucial 
dans le développement 

socio-économique d’un pays. 
En République démocratique 
du Congo (RDC), le Centre 
Professionnel Maison des Jeunes, 
qui propose 5 sections de formation 
(menuiserie, mécanique auto, 
construction, soudure et coupe 
couture), est confronté à des défis 
majeurs. Malgré son importance 
dans la préparation des jeunes 
à une carrière solide, le centre 
connaît un manque d’élèves, 
des problèmes de paiements 
insuffisants et l’obsolescence des 
équipements. Nous avons été 
à la rencontre du frère Rostand 
Muchail qui nous a parlé de 
l’état de ce centre. L’un des défis 
les plus préoccupants au Centre 
Professionnel Maison des Jeunes 
est le manque des élèves. Malgré 
l’importance de la formation 
technique, de nombreux jeunes de 
la région ne sont pas suffisamment 
informés des opportunités offertes 
par ces programmes. Cela peut être 
dû à un manque de sensibilisation 
ou à des perceptions négatives 
sur la formation technique. Il est 
essentiel d’améliorer les efforts de 
sensibilisation et de promouvoir 
activement les avantages et les 
débouchés de ces formations pour 
attirer davantage d’élèves.

Un autre défi majeur est 
le problème des paiements 
insuffisants des élèves. La plupart 
des jeunes qui s’inscrivent au Centre 
Professionnel Maison des Jeunes 
viennent de milieux socialement 
défavorisés et sont confrontés à 
des difficultés financières. Cela 
limite leur capacité à payer les 
frais de scolarité, ce qui impacte 

directement le fonctionnement 
et les ressources du centre. Il 
est impératif de mettre en place 
des mécanismes pour soutenir 
financièrement les élèves, 
notamment en recherchant des 
partenariats avec l’État ou en créant 
des bourses d’études spécifiques 
pour les élèves méritants mais 
démunis. La situation critique des 
équipements est un défi majeur  
pour le Centre Professionnel 
Maison des Jeunes. Les machines 
et les outils utilisés dans les 
différentes sections de formation 
sont souvent dépassés, ce qui 
limite la qualité de l’apprentissage 
et la capacité des élèves à acquérir 
des compétences modernes et 
à jour. Il est essentiel d’investir 
dans l’acquisition de nouvelles 
machines et de mettre à jour les 
équipements existants afin de 
garantir une formation de qualité 
et une préparation adéquate des 
élèves aux exigences du marché 
du travail.

Pour finir, La formation technique 
est un pilier essentiel pour le 
développement socio-économique 
de la République démocratique 
du Congo. Cependant, le Centre 
Professionnel Maison des Jeunes 
fait face à des défis majeurs 
tels que le manque des élèves, 
les problèmes de paiements 
insuffisants et l’obsolescence des 
équipements. Il est impératif de 
sensibiliser davantage les jeunes 
aux avantages de la formation 
technique, de mettre en place des 
mécanismes de soutien financier 
et de moderniser les équipements 
pour relever ces défis. Seule une 
action concertée et une volonté 
collective peuvent garantir 
l’amélioration de la formation 

technique et, finalement, créer 
des opportunités pour les jeunes 
et le développement durable de la 
RDC.’ Fr Rostand Muchail.

La rédynamisation de l’ora-
toire de la Maison des Jeunes 
à travers un match de football 
mémorable

Au mois d’octobre 2023, un 
événement marquant a eu lieu à 
Kansebula, maison salésienne de 
la République démocratique du 
Congo. Dans le but de rédynamiser 
l’oratoire de la maison des jeunes 
et de renforcer les liens entre 
les jeunes et la communauté 
religieuse, un match de football 
a été organisé entre les jeunes de 
l’oratoire de la maison des jeunes 
et les abbés salésiens philosophes 
de Kansebula. Ce match a été bien 
plus qu’une simple compétition 
sportive, il a été un moment de 
joie, de partage et de renforcement 
des liens familiaux.

Le match passionnant
Le jour tant attendu est enfin 

arrivé. Les jeunes de l’oratoire 
de la Maison des Jeunes se sont 
rassemblés avec enthousiasme 
et détermination pour affronter 
les abbés salésiens philosophes 
de Kansebula sur le terrain de 
football. L’atmosphère était 
électrique, emplie d’excitation 
et d’anticipation.out au long du 
match, les jeunes ont fait preuve 
d’une incroyable énergie et d’une 
grande habileté sur le terrain. 
Leurs compétences en matière 
de football ont impressionné les 
spectateurs, créant une atmosphère 
de ferveur et d’admiration. Les 
abbés salésiens, quant à eux, ont 
montré leur expérience et leur 
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sagesse, donnant le meilleur d’eux-mêmes malgré le 
défi posé par les jeunes adversaires.

Un moment de joie et de partage 
Au-delà de la compétition, ce match de football 

a été un moment de joie et de partage pour tous les 
participants. Les rires et les applaudissements réson-
naient dans les tribunes, témoignant de l’excitation et 
de l’enthousiasme partagés par les jeunes et les abbés 
salésiens. Les liens se sont renforcés, créant une am-
biance de famille où chacun se sentait apprécié et sou-
tenu.

Conclusion
Le match de football entre les jeunes de 

l’oratoire de la Maison des Jeunes et les abbés 
salésiens philosophes de Kansebula a été bien plus 
qu’un simple événement sportif. Il a symbolisé la 
rédynamisation de l’oratoire, la connexion entre 
les jeunes et la communauté religieuse, ainsi que 
le renforcement des liens familiaux. Ce moment 
de joie, de partage et de rassemblement restera 
gravé dans les mémoires de tous les participants. Il 
témoigne de l’importance des activités collaboratives 
pour encourager le développement personnel et le 

sentiment d’appartenance chez les jeunes.

Le tournoi interclasse du Centre 
professionnel de la Maison des Jeunes  
Une compétition passionnante pour 
promouvoir l’éducation et les jeux, à 
l’image de Don Bosco

Lubumbashi, DR Congo - Le Centre professionnel 
de la Maison des Jeunes, une école salésienne 
renommée offrant une formation dans cinq sections 
spécialisées, à savoir la mécanique automobile, la 
construction, la menuiserie, la soudure et la coupe-
couture, a récemment lancé son tournoi interclasse. 
Cette compétition sportive unique a pour objectif 
de promouvoir l’éducation tout en célébrant l’esprit 
de Don Bosco, qui considérait les jeux comme une 
composante essentielle de l’éducation.

Le tournoi interclasse, qui a débuté avec 
enthousiasme, verra s’affronter les élèves  de différentes 
sections dans un esprit de compétition amicale. La 
première rencontre, qui a eu lieu récemment, a opposé 
les menuisiers aux constructeurs, un affrontement 
passionnant qui a suscité l’ardeur et l’engagement des 
deux équipes.

L’ouverture du match a été marquée par une 
ambiance électrisante alors que les joueurs entraient 
sur le terrain avec détermination. Les menuisiers et 
les constructeurs ont offert un spectacle captivant 

aux spectateurs, démontrant leurs compétences 
techniques ainsi que leur esprit d’équipe. Finalement, 
les menuisiers ont réussi à remporter la victoire avec 
un score final de 1-0, ajoutant ainsi une première 
victoire à leur parcours dans le tournoi.

La finale tant attendue du tournoi interclasse est 
prévue pour le 8 décembre , jour de fête de l’Immaculée 
Conception. Les élèves des différentes sections 
donneront à fond, avec acharnement pour atteindre 
ce stade ultime de la compétition. Avec une rivalité 
saine et une passion débordante, les spectateurs,élèves 
et professeurs peuvent s’attendre à un spectacle sportif 
de haut niveau lors de la finale.
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Jubilé de platine du Révérend Père Jean-
Luc VANDE KERKHOVE le 1/01/2024

Jubilé de diamant du Révérend frère  Gilbert 
KAMBALE

Célébration du soixantième anniversaire de 
sacerdoce du Père Léon VERBERK, 

le 11/02/2024

Célébration du cinquante-huitième anniver-
saire de sacerdoce du père Mario VALENTE

le 11/02/2024

Célébration du jubilé d’argent de vie 
religieuse du père Delphin COLA,

le 24/08/2023  

Célébration du jubilé d’argent de vie 
religieuse du père KATELE Didace, le 

24/08/2023
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IN MEMORIAM

P. Isaac KAMIBA, Sdb, décédé le 07 Décembre 
2023 en Zambie

P. Vicent MUNSHYA, Sdb, décédé le 12 Janvier 
2024 à Libreville

Léopold FEYEN, Sdb décédé le 12  Décembre 
2023 à Kinshasa

Jaak SWINNEM, Sdb décédé le 23 Octobre 
2023 en Belgique
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L’ADIEU AU PÈRE ISAAC KAMIBA

Le Père Isaac est né à Kaniama le 05/09/1977,fils 
de Papa Kamiba Félicien et de maman Ntanga 
Léontine,

il a fait ses études primaires à l’École primaire 
Matunda de la Kenya et ses études secondaires à 
Salama, en électricité.
Il a émis ses premiers vœux dans la société de Saint 
François de Sales le 24 août 2006, à Kansebula et ses 
vœux perpétuels à Imara, le 06/07/2013 ;
De 2009–2011 : il était à la Communauté de Kingabwa, 
à Kinshasa, parachevant ses études techniques à 
l’ISPT. 
Il a été ordonné diacre le 19/07/2014 et a reçu l’ordre 
presbytéral le 18/07/2015 à Lubumbashi.

Après l’ordination, le Père a passé toute sa vie à la 
communauté de Salama
•2015–2020 : il a été successivement, professeur, 
aumônier et Administrateur du Budget à ESIS ; 
éducateur et formateur à Safina ; délégué local des 
Salésiens Coopérateurs ; 
•De 2020–2021 : il a été responsable de Safina
•De 2021–2023 : il a été nommé Vicaire de la 
communauté et Préfet de l’Institut ; en même temps 
responsable local de la pastorale des jeunes ;
•2023–après les soins en Zambie, le Supérieur 
Provincial l’a nommé à Imara comme Recteur de la 
chapelle, économe de la communauté et Assistant au 

Bureau des projets.
•2016–jusqu’à la mort : il a été assistant des Volontaires 
de Don Bosco

Le Père Isaac était un technicien bien formé et 
très compétent. Il avait un esprit ouvert au monde 
scientifique et un intérêt permanent pour la recherche. 
Il était caractérisé par le sens des responsabilités. 
Comme Don Bosco, il courait jusqu’à la témérité avec 
le travail que les Supérieurs lui confiait, aussi bien 
dans l’accompagnement des personnes, les jeunes, 
que dans l’accomplissement des tâches spécifiques, 
relatives à son domaine technique. Il a prêché des 
retraites, des récollections qui faisaient de lui un 
Pasteur d’âmes, selon le cœur de Jésus.  

Au mois d’Août 2022, on a diagnostiqué chez 
le Père un cancer au colon à un stade avancé déjà. 
C’est ainsi qu’au mois d’octobre il a été envoyé 
aux soins appropriés à Lusaka, accompagné par la 
famille salésienne, la famille biologique, les amis 
et connaissance à travers la neuvaine à Maman 
Marguerite, sous la demande du Provincial. A la 
grande surprise de tous, en commençant par ses 
médecins soignants, le Père s’est remis et est revenu 
au pays au mois de mai 2023, en forme. C’était en 
même temps une joie et une satisfaction pour nous 
tous. Nous avons cru au miracle, des messes d’action 
de grâce ont été organisées au niveau de la province. 
La province comptait encore sur lui. 
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 Le mois d’août lorsqu’il est rentré en Zambie pour 
le contrôle, la situation sanitaire n’était pas bonne. 
Les médecins ont constaté que la tumeur a migré vers 
le foie et de façon agressive. Depuis lors, les choses 
sont allées de mal en pire jusqu’à l’irréversible. 
Nous disons merci au Seigneur pour le don du Père 
Isaac au sein de l’Église et en particulier dans la 
congrégation. En17 ans de vie religieuse et 8 ans de 
vie sacerdotale, le Père a rendu de services énormes, 
admirables et remarquables. Pour cela nous lui disons 
merci. Et comme le sage Job, nous ne pouvons que 
répéter : Le Seigneur a donné, le Seigneur a repris que 
son nom soit loué. Paix à ton âme cher Père Isaac et 
encore une fois merci.
              La Rédaction

   


